
議会が市民の意見を反映した運営になっていると思うか

平成 27年 8月 1日  

 らいかい恵子 議員便り 161 号   

 

 

 暑中お見舞い申し上げます！来海は夏休み期間中、子ども達と一緒に 

ラジオ体操と朝の勉強会を行っています。水分と休養を取って、熱中症に 

お気をつけください。 
 

知ってるようで知らない議会！
母は私が出かける用意をしていると、議会に行くと思いこんで「頑張って！」と声をかけ

てくれます。また、ご近所の方もスーツ姿を見ると「議会中？」と尋ねられます。普段、ジー

パンにＴシャツとラフな格好をしているので、たまにスーツだと「議会！」と思われるのかもし

れません。（笑） 

議員にとっては議会が年４回（３月・６月・９月１２月）開かれるのは常識ですが、市民の

皆様から見ると、案外ご存じないことではないでしょうか？ 

そこで、平成 19 年から行われている市民意識調査（毎年 18 才以上の市民を対象に無

作為に 3,000 人選んで同じ設問でのアンケート調査）を参考にしながら、議会と市民、議

員と市民が理解しあうためにはどうすればよいか考えてみたいと思います。 

 

合志市議会議員 来海恵子 合志市幾久富１６４２－３８  ☎090-9655-1143 

0.0

20.0

40.0

60.0

80.0

H19 H20 H21 H22 H23 H24 H25 H26 H27

思う 

思わない 

無回答 

人 ％ 人 ％ 人 ％ 人 ％ 人 ％ 人 ％ 人 ％ 人 ％ 人 ％

思う

思わない

無回答

合計

平成２７年度平成２５年度 平成２６年度

議会が市民の意見を反映した運営になっていると思うか

平成１９年度 平成２０年度 平成２１年度 平成２２年度 平成２３年度 平成２４年度



  今年度の市民意識調査では、「議員報酬引き上げに反対します。」、「議員の数をもっと

減らし、働きに見合う給与にすべきだ。」、「議員報酬が上がると聞いたが、市民に対して

何の説明もないことに怒りを覚えます。」、「議員報酬値上げに反対。中学生医療費無料

化や福祉の充実などに使うべき」等など、厳しいご意見が沢山ありました。その結果が設

問「議会が市民の意見を反映した運営になっていると思うか」に対して「思う」と答えた人の

割合が、昨年度の 37.3%から本年度 27.7%に下がった理由だと考えられます。 

議員報酬値上げについて説明が足らなかったことは真摯に反省しています。しかし、上

げていただいた 65,000 円を 1 円足りとも無駄にすることなく、議会および議員の資質の向

上や議員活動費に使い、市長から提案されるだけでなく、逆に議会からも市長に対して事

業提案できるようにしていかなければいけません。 

６月議会では、市の大きな課題である学校施設、給食施設などの新設及び改築・改修、

生涯学習施設等の整備及び改築・改修などについて調査研究する「教育施設整備等に

関する調査研究特別委員会」を設置しました。また、９月議会には財政問題について調査

研究する特別委員会を議員提案して設ける予定です。 

私は「九思会（きゅうしかい）」という会派

に所属しています。荒木市長や議会は中

学生医療費無料化について反対ではなく、

「近隣市町に先駆けて、小中学校全クラス

にクーラーを設置したので、１年間の電気

料がどれだけ増加したのか、財政への影

響などを考えるので少し時間をください。」

と、一般質問の答弁や委員会報告で述べてきました。4 月の市議会選挙で新体制になり、

1年間の電気料の変化も明らかになったので、６月議会で九思会と公明党から、「子ども医

療費について、中学生３年生までの無料拡大を求める決議」を議員提出し採択されました。

後は、どんな方法が現状に一番適し、中学生の医療費無料化を実現するかです。 

九思会では９月に市政報告会、１１月に法政大学法学部教授廣瀬克哉さんをお招きし

て勉強会を開きます。 

平成２６年度市政報告会平成２６年度市政報告会



  

議会だより「きずな」・ホームページ・議会のインターネット中継・議会報告会と「開かれた

議会」を目指して取り組んでいます。しかし、市民の皆様に関心を持っていただくのはなか
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なか難しく、永遠のテーマです。私も 14 年間、毎月 8,000 枚の議員便りを配っていますが、

1 割の方でもいいから読んでくださったらと思っています。(^_-)-☆ 



市市民意識調査でも、「議員の活動が伝わらない」、「多くの議員は政務報告をしていな

い」、「議員の報酬が上がったので、日々どのように活動しているのか、もっと詳しく広報な

どに記してほしい。」、「インターネットを使えない市民もいるので、文字として紙面に表わし

てほしい。」等のご意見がありました。 

こちらの思い込みでお知らせしているつもりになっていないか、議員便りを配っていて、

「来海さん、市の広報も議会だよりも難しくていっちょん分からん。」、「専門用語やカタカナ

英語には、注釈をつけてほしい」と言われたことが何回もあります。 

私達の努力が足らないのが一番ですが、もう一つは議会に関心がなくても日常の生活

に支障がないと思っておられる方が多いのではないかと思います。予算審議や決算認定、

各種事業の採択など私たちの生活に重要な案件が議会で決まるのですが、議員報酬値

上げなど自分たちに身近なことなら、一気に関心が高まります。８月に発行される議会だよ

りには、『議員報酬値上げに反対・賛成を掲げて当選した議員が、上がった報酬を受け取

ったのか、返上したのか』の全議員アンケートを掲載しているので是非お読みください。公

約に掲げ当選したなら、責任があります。私は議員報酬値上げに賛成しましたが、選挙期

間中も、なぜ賛成したのか必要性を訴えました。全議員が発言にぶれがないかを、ご自分

の目で確かめてください。 

議会は吉永議長を先頭に、これまで以上に常任委員会の役割を重視して、閉会中でも

問題があればすぐに委員会を開き審議します。また、議会運営や議会報告会等のあり方

についても、市民のみなさまにご理解と関心を持っていただけるように話し合っています。 

市民のみなさまに、お願いがあります。「市民を代表する議員が、議会での質問がゼロ、

もしくは 1～2 回では議員失格。議会終了ごとに公表したら。」、「選挙の時だけ動くのでは

なく、当選した後もちゃんと働いて。」等のご意見をいただきます。議会が機能するために

も、ご自分が選んだ議員が４年間、何をしているのか、どんな発言をしているのか等、議員

活動に関心を持ってください。そして、議員に質問してください。そうすることが、一番議会

を良くし、しいては合志市を良くします。合志市のまちづくり、主役は市民です。 

〒861-1112 合志市幾久富 1642-38 来海恵子 TEL/FAX 248-8956  

☎090-9655-1143 Maｉｌ rai-ok@nifty.com  http://raikaikeiko.info/ 


